
焦点
新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962288 读者来信：dzlx@wxjt.com.cn A52013年9月2日 星期一

责任编辑∶王 蕾 视觉设计∶竹建英

讨论中的本市高校招生考试改革方案引起广泛关注———

会考或设加试题取代自招笔试

本报记者 张炯强 王蔚

“高考要改革了？而且就从明年
改起？”开学第一天，这样的疑问在
新一届高三毕业班中迅速传开。据
来自上海市教委的消息，深化招生
考试制度改革已经列为今年下半年
重点，市教委正与几大高校研究先行
先试方案，让俗称“会考”的高中学
业水平考试实现“一考多能”，真正与
高考挂钩。

那么，明年的本市高中会考将
有哪些改变？高校自主招生改革将
有哪些新的调整？整个高考改革又
会对促进基础教育全面贯彻素质教
育方针起到什么积极作用呢？

! ! ! !抓住改革高考和会考的牛耳!肯定有

利于推进教育改革的可持续发展"同时!

还必须提醒教育主管部门警惕的是!应

该尽可能将会考变动的影响减小到最低

程度"

第一! 怕就怕高中会考提早了几个月!

整个高中教学也跟着#抢跑$!以至于中考自

主招生也#闻风而动$擅自将高中学业知识

引入#面试$中% 如此这般的话!那么!整个初

中乃至小学都会跟着一路&抢跑$% 本已艰难

起步的小学&零起点$教学!将很可能被急功

近利的家长们重新弃如敝屣%

第二!会考既然越来越重要了!那就也

不能落入&一考定终身$的窠臼% 教育时评专

家熊丙奇说!建议我国的高中学业水平考仿

效美国 !"# $美国大学标准入学考试% 的做

法!一年可以考几次'或者学生高一参加地

理科目考试!考得不理想!高二还有机会申

报地理科目考试!学生从中选择最好的一次

成绩来申请高校% 这样!学业水平考才能给

学生更多的机会!体现出更积极的意义%

!焦点快评" 会考也不能!一考定终身"

!
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! ! ! !高中学业水平考试取代高水平大学自主
选拔招生的笔试，究竟何时出台？近几天，网络
上对此讨论热烈。新浪微博账号为“!"#$名校
自主招生”的网友发帖说，近日，上海实验性示
范性高中位育中学一位高级教师在社交网站
发布信息称，“复旦自主招生千分考说是取消
了，毕业会考的 %就很重要了。”市西中学同学
也说：“我们老师打包票说是取消了。”还有学
生问：“如果取消了，我们还怎么准备啊”、“如
果千分考有变，该如何应付”。
记者了解到，眼下上海各类关于如何应对

复旦自主招生“千分考”、上海交大自主招生

“华约”笔试的培训班层出不穷，许多市示范性
高中的学生原本是要去参加所谓“自招培训”
的，而对于高中会考，不少高中生并不重视，只
要及格便可了事。如今，会考有变的消息一出，
家长和考生们纷纷打探类似“千分考”这样的
自主招生笔试会不会真的取消？要不要现在就
放弃“自招培训”而认真应对会考呢？
记者近日从市教委有关会议上了解到，现

行高中学业水平考试共 #&门科目，在高中 '

年分别进行考试。其中，高一年级考地理、信息
科技，高二年级考历史、物理、化学和生命科
学，均在 (、)月间举行；高三年级则考语文、数

学、外语、思想政治，在高中最后一个学期举
行。各科目书面考试成绩分“合格”、“不合格”
两类，“合格”成绩分 %、*、+、,共 $个等次，其
中 %等约占 !"!，*等约占 '"!，+等、,等各
占约 !-!，“不合格”为卷面成绩 ("分以下。
按照有关部门的设想，改革后首先是会考

的时间变了，高三进行的 $门学业考提前至高
中第-学期完成，寒假前结束最后一门考试，为
高校自主招生腾出了时间。其次，采用“加试
题”的方式，增加学业考的区分度。据透露，为
稳步推进会考改革，先只在语文、数学两个科
目的学业考中增加部分试题，供学生选做，这
些试题的命题原则不仅要考查高中生的学业
水平，更要符合高校的人才选拔标准。

疑问二 已考成绩不佳怎么办？
! ! ! !据专家介绍，酝酿中的上海高招及会考制
度改革，亮点在于“加试题”部分，它能够在 %

等选拔出更优秀的学生，符合了高水平大学的
要求，进而为取消“北约”“华约”“千分考”等各
类笔试创造了条件。不过，上海改革会考制度
并将之与高校自主招生硬挂钩，需得到复旦、
上海交大等部属院校的认同，再报教育部批准
后才有可能真正付诸实施。

记者采访复旦、同济等高校，均支持上海
的此项改革。同济招办的一位教师认为，会考
成绩共 .&门，涉及人文、科学、语言等各个方

面，以此为依据，高校能更方便招收到符合自
己需求的人才，希望未来 .&个科目都能设“加
试题”部分；与此同时，取消自主招生笔试，也
节约了高校的招生成本。另有高招专家指出，
近年来，教育部一直在着力整顿名目繁多的自
主招生考试，限制考试规模，去年起更是推出
了“限考两门”的硬规定，从这个角度分析，教
育部也将支持上海的改革措施。因此，专家预
计，上海部分名牌大学以会考取代自主招生笔
试的做法，将很快得到实施。但是，具体的时间
表尚无定论，年内推出有一定难度。

那么，难度又在哪里呢？复旦招办一位资
深教师告诉记者，从应届高三生开始实行由会
考成绩取代“千分考”，至少会碰到两个问题。
首先，复旦“千分考”考核学生 .&门学科，但对
于现在的高三学生而言，改革后的会考只余下
$门，不符合复旦全面考核的要求。其次，之前
有相当一部分优秀高中生面对会考是“(&分
万岁”，抱着“得过且过”的态度，他们此前的 (

门会考成绩并不能反映其真实的学业水平。这
位教师认为，合理的办法是，由市教委先公布
改革后的会考方案，让学生知情并重视会考，
然而再取消“千分考”。因此，今年就取消类似
的自主招生笔试，并不一定完全合乎时宜。

疑问三 文理严重偏科怎么办？
! ! ! !上海当初设立高中学业水平考试的一大
初衷，是改变学生文理科偏颇的现象。那么，酝
酿中的会考改革，会不会进一步弱化高中生文
理分科的现状呢？

按原有高考模式，高二便文理分科，高校
招生部门对此早有微词。实际上，高校的许多
专业都需要学生具备文理交融的能力，比如经
济学、管理学、社会学等。可是，高中阶段过早
的文理分科造成了一种“畸型”：理科学生不再

学习历史、地理，不再阅读经典，从而知识面窄，
人文精神弱化；文科学生则远离物理、化学，不
熟悉基本的自然科学知识，科学思维与科学精
神的训练不够。为此，许多大学不得不做起中学
的工作，在大一新生中开设“通识”课程。
专家指出，高中文理分科造成偏科现象严

重，是现有高考指挥棒惹的祸。高考科目“'加
.”，只看分数，对于多数高中生来说，不仅偏
文、偏理，甚至只偏重高考中“'加 .”中“.”的

部分，即选化学的人早早扔掉了物理，选历史
的人早早扔掉了地理，导致他们的知识结构不
合理。值得一提的是，此次上海改革会考、改革
高校自主招生，最终目的是指向高考，因此，中
学的文理分科现象势必得到遏制。设想一下，
如果将来没有了“'加 .”式的高考模式，高考
仅以中学 .&门会考为主要录取依据，学生哪
一门成绩不佳都难以进入名校，所谓的文理分
科就自然“寿终正寝”。这对于提升学生的综合
能力、实现基础教育阶段的素质教育目标，都
会是个极大的利好消息。
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! ! ! !改革会考的功用，势必会
“牵一发而动全身”。按惯例，高
三语文、数学、外语和政治 $门
学科的学业水平考试，是放在 '

月下旬的第一个周末举行，而其
余的 (门会考则分散在高一和
高二年级结束之际进行。如果按
最少两周的复习时间匡算，高三
年级在 !月底就必须结束三门
主课加一门政治学科的教学任
务，而春季学期的通常开学日是
在每年春节过后的 !月上旬或
中旬。也就是说，高三年级的春
季学期留给上新课的时间只有
区区十来天，整个学期与其说是
在“教学”，莫如说是为了高考复
习在“炒冷饭”。
以往，本市高中会考屡遭诟

病的一个原因，是其不与本科高
校招生挂钩，留之用处不大，弃
之又有些可惜。被诟病的另一个
方面，是作为一项已经形同“鸡
肋”的考试，将高中三年的教学
切割得“支离破碎”，像物理、化
学等为高校招生特别倚重的学
科，到了高三整整一年要么放弃
不学，要么不停地陷入机械做练习的“题
海”之中，等进入大学后，许多上海的理
科生在理化学科上偏科尤为明显。
现在有消息说，新调整的方案将尝

试将高三进行的 $门学业考提前至高三
上学期结束前完成，考虑到每年 .月末
至 !月上旬的春节放假时间，将来的高
三会考极有可能安排在 .月中旬之前举
行。这样，定在春节过后进行的高水平大
学自主招生，就完全可以要求学生“出
示”所有的高中会考成绩。虽然这样的改
革为自主招生实现“会考成绩/高校面
试”创造了客观条件，但是却必然回避不
了一个在基础教育领域时常被提起的问
题———高中学业到底是三年还是两年半
甚至两年？
照理，“法定”三年的高中段学业，根

本没必要任何质疑，但如果要在高中第
-学期就结束全部会考，删减高中各门
学科的教学知识总量，就将是一个必然
选择。否则，总量不变、难度不降，而课程
教学时间却要压缩，那就只能进一步从
高一开始就增加高中生的课业负担，不
是增加每天的课时，就是增加作业与测
验的频次，而这样做又是与教育部“减
负”的总体精神不尽一致的。

疑问一 自招培训还要参加吗？


